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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

В последующие двое суток в крае
19 октября

Ветер юго-западный, 3-8 м/сек., 
осадки в виде мокрого снега, 
на дорогах гололедица.20 октября

Ветер северо-восточный, 2-7 м/сек.
В утренние часы местами гололедно-

изморозевые явления, туман.
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Народ тайги

В Барнауле прошел День культуры кумандинского 
народа.

Мероприятие состоялось в краевой универсальной науч-
ной библиотеке им. В.Я. Шишкова в рамках проекта «Алтай 
многонациональный». Кумандинцы показали гостям обряды, 
говорили о том, какие богатства достались народу от предков. 
Кроме того, они читали стихи, пели, танцевали. Желающие 
могли попробовать национальные блюда.

Как подчеркнули в библиотеке, проект «Алтай многона-
циональный» завершится 20 октября. В этот день пройдет 
День русской культуры. Начало - в 15 часов.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Всей семьёй на сцену
22 – 23 октября во Дворце культуры Барнаула пройдет 

первый городской фестиваль-ярмарка семейного твор-
чества «Я и моя семья».

Организаторы приглашают принять участие в фестивале 
всех желающих. Творческие семьи с детьми могут до 20 октя-
бря зарегистрироваться для выступления в шоу-программе, 
которая состоится на главной сцене ДК. Отбор будет проходить 
по двум номинациям: «Хореография» и «Вокал».

Как рассказала «АП» администратор фестиваля Ольга Дов-
галь, цель праздника не только поддержать талантливые 
семьи города, но и открыть новых звездочек. Программа 
будет очень насыщенной. Среди конкурсов есть и такие: 
«Самый лучший пирог, испеченный всей семьей», «Семейное 
дефиле». Множество мастер-классов: «Плетение браслетов из 
резинок», «Познавательная флористика», «Хочу быть клоуном» 
и многие другие.

Справки по телефонам: 8-983-354-2141 и 8-960-950-4217.

Алтай – Африке
Алтайское машиностроительное предприятие «Ал-

тайталь» наладило поставки своей продукции в Гвинею.
Как рассказали «АП» в пресс-центре компании, в сентябре 

этого года успешно прошла отгрузка электрического тельфера 
(таль) в Республику Гвинея. Поясним, таль – это подвесное 
грузоподъёмное устройство с ручным или механическим 
приводом. Прежде чем отправить электрическую канатную 
таль высотой подъема 25 м на экспорт в Африку, алтайские 
специалисты оснастили ее дополнительной защитой от влаги 
для работы в морских условиях с жарким климатом.

«Алтайталь» на протяжении последних лет поставляет свою 
продукцию на промышленные предприятия Республики 
Казахстан и Республики Беларусь. В настоящий момент ал-
тайские машиностроители завершают изготовление грузовой 
тележки и полуавтоматической траверсы для заказчика из 
Грузии, а также работают над производством электрического 
тельфера, который будет направлен в Азербайджан.

Наталья СОХАРЕВА

Стартуем к звёздам
В Алтайском крае подвели итоги конкурса учебно-ис-

следовательских работ «Алтай – старт к звездам».
В регионе подвели итоги краевого конкурса учебно-исследо-

вательских работ «Алтай – старт к звездам», организованного 
в рамках Фестиваля науки-2016. Об этом сообщает Главное 
управление образования и науки.

Участие в нем приняли 69 студентов организаций высшего 
и профессионального образования, учащихся общеобразо-
вательных организаций Алтайского края. Среди студентов 
отметили представителей Алтайского государственного 
университета, Алтайского государственного аграрного уни-
верситета, Барнаульского филиала Финансового университета 
при Правительстве России. Среди школьников – учеников 
Алтайского краевого педагогического лицея-интерната, ли-
цея № 7 Рубцовска, гимназии № 40 Барнаула, Селекционной 
школы Славгорода. Их работы посвящены жителям или 
уроженцам края, которые побывали в космосе или работали 
на объектах ракетно-космической инфраструктуры.

Татьяна КУЗЬМИЧ

К сведению депутатов
27 октября (четверг) состоится вторая 

сессия Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания седьмого созыва. В 
проект повестки включены следующие 
основные вопросы:П  

О внесении изменения в пункт 6 статьи 14 
закона Алтайского края «Об особо охраняемых 
природных территориях в Алтайском крае;

О признании утратившим силу закона Ал-
тайского края «О порядке закупок и поставок 
сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия для государственных нужд»;

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О порядке перемещения транспортных 
средств на специализированную стоянку, их 
хранения, оплаты расходов на перемещение 
и хранение, возврата транспортных средств»;

О внесении изменений в статьи 2 и 4 закона 
Алтайского края «О комиссии Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания по контро-

лю за достоверностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного 
характера, представляемых депутатами Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания»;

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О порядке оформления, выдачи и замены 
удостоверений мировых судей Алтайского 
края»;

О внесении изменений в некоторые зако-
нодательные акты Алтайского края;

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О порядке избрания глав муниципаль-
ных образований Алтайского края»;

Об установлении величины прожиточ-
ного минимума пенсионера в Алтайском 
крае на 2017 год;

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О предоставлении жилых помеще-
ний государственного жилищного фонда 
Алтайского края».П  

О назначении на должности мировых 
судей Алтайского края;

О признании полномочий депутатов 
Алтайского краевого Законодательного 
Собрания;

Об отзывах Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания на проекты федеральных 
законов, поступившие из Государственной 
думы Федерального собрания Российской 
Федерации;

О внесении изменений в приложение к 
постановлению Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания от 5 мая 2014 года 
№ 333 «Об утверждении Положения о Комис-
сии Алтайского краевого Законодательного 
Собрания по законодательному обеспечению 
противодействия коррупции и правовому 
мониторингу и внесении изменений в неко-
торые постановления Алтайского краевого 
Законодательного Собрания»;

Об утверждении состава Комиссии Ал-
тайского краевого Законодательного Со-
брания по законодательному обеспечению 
противодействия коррупции и правовому 
мониторингу;

Об избрании представителей Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания в 

квалификационную комиссию Адвокатской 
палаты Алтайского края;

О назначении представителей обществен-
ности в квалификационной коллегии судей 
Алтайского края;

О признании утратившими силу отдель-
ных постановлений Алтайского краевого 
Законодательного Собрания;

О признании утратившим силу поста-
новления Алтайского краевого совета народ-
ных депутатов от 28 ноября 2005 года № 697 
«Об определении границ муниципального 
образования «Городской округ закрытое ад-
министративно-территориальное образова-
ние поселок Сибирский Алтайского края»;

О награждении Почетной грамотой Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным пись-
мом Алтайского краевого Законодательного 
Собрания.

Сессия начнет работу в 9 часов в большом 
зале заседаний по адресу: ул. Анатолия, 81. 
Регистрация депутатов – с 8 часов. Заседания 
фракций состоятся накануне, в среду, 26 
октября, с 9 часов, комитетов – с 11 часов.

37 площадок, 600 ме-
роприятий, тысячи 
участников. В Алтай-
ском крае с размахом 
прошел Фестиваль 
науки-2016.О   

Фестиваль науки Алтай-
ского края – это масштабное 
событие, которое с каждым 
годом набирает большую по-
пулярность среди жителей 
региона. Конкуренция сре-
ди вузов, которые мечтают 
удивить гостей научными 
достижениями, рассказать 
об исследованиях простым 
языком, растет с каждым го-
дом. Главная задача организа-
торов – привлечь к научному 
празднику школьников и, 
конечно, помочь определить-
ся с будущей профессией. 
Поэтому смело можно ска-
зать, что университеты за 
несколько дней посетили по-
тенциальные абитуриенты. 
Двери также были открыты 
для малышей, студентов, их 
родителей и пенсионеров.

В качестве участников ме-
роприятия выступили науч-
ные учреждения Российской 
академии наук, музеи и дру-
гие организации региона. За 
три дня на 37 площадках про-
вели более 600 мероприятий. 
Событие было посвящено 
55-летию первого в истории 
человечества полета в космос. 
Космос, Вселенная, человек – 
это главные темы фестиваля.

Напомним, Барнаул вы-
бран центральной регио-

нальной площадкой Всерос-
сийского фестиваля науки 
NAUKA 0+ наряду с Москвой, 
Иркутском и Калинингра-
дом. В целом полезные встре-
чи для детей и взрослых про-
ходят на Алтае с сентября. 
С 14 по 16 октября жители 
увидели самые интересные и 
яркие моменты. Познаватель-
ные программы организова-
ли в Барнауле, Бийске и в селе 

Полковниково Косихинского 
района.Я   

14 октября в концертном 
зале «Сибирь» прошло торже-
ственное открытие Фести-
валя науки-2016. Губернатор 
Александр Карлин вручил 
сертификаты на получение 
стипендии за разработки 

в области космонавтики 
имени летчика-космонавта 
Германа Титова шестерым 
студентам и двоим аспиран-
там вузов края.

– Сам факт проведения 
фестиваля на Алтае харак-
теризует уровень развития 
науки, техники и технологий 
в крае. Напомню, по своему 
инновационному разви-
тию мы занимаем очень 
достойное место в стране. 
У нас 13 рейтинговая пози-
ция по России и третья – по 
Сибирскому федеральному 
округу. Сегодня на площад-
ках мероприятия можно уже 
составить мнение о той ши-

роте научных исследований, 
которые проводятся в специ-
альных институтах, вузах и 
на передовых производствах, 
– подчеркнул глава региона.

Также во время открытия 
были названы победители 
конкурса «Алтай – путь к 
звездам», в котором приня-
ли участие 69 студентов и 
учащихся. Члены жюри оце-
нивали работы о жизни на-
ших земляков, побывавших 
в космосе или работающих 
на объектах ракетно-косми-
ческой инфраструктуры.

Почетным гостем фестива-
ля стал Герой Советского Сою-
за, который провел в космосе 

более 144 дней, – Анатолий 
Арцебарский. В этот же день 
он встретился со студентами 
Алтайского государственного 
университета.

Фойе концертного зала 
«Сибирь» на день преврати-
лось в огромную лаборато-
рию, где каждый мог найти 
занятие по душе. Хотите по-
чувствовать себя настоящим 
летчиком? Возможность со-
вершить виртуальный полет 
на авиасимуляторе предо-
ставила гостям Алтайская 
школа-интернат с первона-
чальной лётной подготовкой.

«Три дня. Полёт нормальный!»

.ОФИЦИАЛЬНО.
ПОДПИСКА 2016

Уважаемые читатели!
Не забывайте, что вы всегда можете оформить подписку 

с начала любого месяца до 20 числа и получать газету со 
следующего месяца. Для этого вы можете обратиться в 
почтовое отделение связи или вызвать почтальона на 
дом. Подписная цена на 1 месяц во 2 полугодии 2016 года:  

«Алтайская правда»: индекс 50300 (без официальных 
документов) на 1 месяц – 98 руб.,

«Алтайская правда»: индекс 50303 (с официальными 
документами) на 1 месяц – 151,70 руб.

На правах рекламы.

Почетный гость Фестиваля науки на Алтае – 
Герой Советского Союза летчик-космонавт Анатолий Арцебарский.

В фойе концертного зала «Сибирь».

Во время работы интерактивных площадок.
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  КРАТКО .

  АП ‐ИНФО .Зачем дорожники дороги солят
Для борьбы со снежны-
ми заносами и гололе-
дом на краевых и феде-
ральных трассах готова 
одна тысяча единиц 
снегоочистительной 
техники, припасено 
67 тонн песчано-соляной 
смеси.

Погода в этом году рано на-
помнила о том, что мы живем 
в Сибири, и стремительно по-
меняла температуру с плюсо-
вой на минусовую.

Но у дорожников свои при-
меты. Среди профессионалов 
ходит анекдот:

– Михалыч, когда зима 
начнется?

– Так я свой шнекоротор пе-
реобул, значит, все, началась!

Если учесть, что алтайские 
дорожники готовят снегоочи-
стительную технику с весны, 
то врасплох их застать факти-
чески невозможно. Николай 
Александров, начальник от-
дела технадзора, ремонта и 
содержания дорог «Алтайав-
тодора», рассказал о дорожной 
«кухне»:

– Соль привозят в основном 
из Бурлы, а песок местный, с 
Оби. В целом на песчано-соля-
ную смесь и другие противо-
гололедные материалы в год 
тратится более 50 миллионов 
рублей. Готовят посыпку из 
расчета 1 часть соли к 5 частям 
песка. В современных песко-
разбрызгивателях имеются 
специальные баки, в кото-
рых находится рассол (вода 
с песком) для полива смеси. 
Это повышает эффективность 
борьбы с гололедом, активи-
зирует работу смеси: лед начи-
нает плавиться через минуту. 

Предельно допустимая темпе-
ратура для использования ре-
агентов, топящих лед: минус 
12 – 15 градусов.

Зима в этом году ранняя, и 
потому уже несколько суток 
дорожники посыпают трассу 
смесью на Бийском направле-
нии в Троицком и Косихин-
ском районах.

Большая же часть работни-
ков дорожной отрасли заня-
та сезонными заботами: они 
очищают водоотводы дорог и 
подмостовых русел от песка и 
грязи, чтобы весной оградить 
объекты от паводка.

В Первомайском районе, 
где побывал автор этих строк, 
уровень подготовки к зиме 

стабильно самый высокий, 
поскольку там находится одно 
из крупнейших ДСУ, имеющих 
огромный опыт в ремонте и 
содержании снегоуборочной 
техники.

Свой комментарий по это-
му поводу дал Александр Ху-
дышкин, заместитель началь-
ника Северо-Восточного ДСУ:

– Думаю, что сезон для 
проведения снегоубороч-
ных мероприятий начнется 
в конце октября. Мы готовы 
к непогоде на 100 процентов. 
В нашем арсенале 150 автомо-
билей, при этом парк техники 
постоянно обновляется. Мы 
собираемся и в этом году при-
обрести дополнительно три 
единицы новой снегоубороч-
ной техники с набором для 
комплексного обслуживания 
дорог: отвалами, ледорубами, 
щетками, распределителями 
солей.

Если сильные порывы ве-
тра, то до некоторых участков 
дороги не всегда сразу добрать-
ся можем. В 2012 году на мар-
товские праздники три дня 
подряд дул сильный ветер, 
был буран, в некоторые дерев-
ни пришлось организовывать 
доставку людей на снегоходах. 
Но при этом стараемся соблю-

дать нормативы, отведенные 
на устранение последствий 
непогоды. Мы должны при-
вести федеральную трассу в 
порядок в течение 3 – 4 часов 
с момента окончания снего-
пада, краевые и муниципаль-
ные – в течение 8 – 16 часов в 
зависимости от их значения. 
Стараемся работать на опере-
жение, например, если осадки 
выпали в Алейске и Барнауле, 
то мы уже готовимся, потому 
что через полчаса они будут 
в Первомайском.

Нужно отметить, что дис-
петчерская «Алтайавтодора» 
работает в круглосуточном 
режиме, там анализируется 
информация о дорожно-кли-
матических условиях,  состо-
янии автомобильных дорог. 
Дорожники сотрудничают 
с МЧС и СМИ, чтобы успеть 
предупредить водителей о 
гололедных явлениях, за-
крытии трасс для проезда и 
т. п. По опыту прошлых лет 
известно, что наиболее слож-
ные ситуации складываются 
на дорогах южных районов: 
Змеиногорском и Рубцовском. 
Там место ветреное и нередко 
случаются большие снежные 
заносы. Пр и этом посыпать 
некоторые участки дорог не 
рекомендуется, чтобы не спо-
собствовать скоплению снега 
на трассе.

Редакция газеты напоми-
нает читателям телефон еди-
ной диспетчерской службы 
«Алтайавтодора», по которому 
можно сообщить о проблем-
ных участках на дорогах: 
8 (3852) 36-31-69.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА 

(фото предоставлено 
пресс-службой Главстроя 

Алтайского края)

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

Здоровья 
вашему позвоночнику!

С 10 октября по 11 ноября в Барнауле на базе Федерального 
центра травматологии, ортопедии и эндопротезирования 
любой житель Алтайского края может получить бесплатную 
специализированную консультацию травматолога-ортопеда 
и вертебролога.

Стартовавшая акция открытых дверей посвящена пробле-
мам миниинвазивного хирургического лечения заболеваний 
позвоночника.

При необходимости участники получат назначение на до-
полнительное обследование. Нуждающимся в хирургическом 
лечении предложат операцию в рамках государственных га-
рантий бесплатного оказания медицинской помощи.

Операции на позвоночнике в Федеральном центре проводятся 
при поражениях межпозвонковых дисков и других проявле-
ниях остеохондроза, патологических смещениях позвонков, 
врожденной и наследственной патологии.

Барнаульский Федеральный центр травматологии, ортопедии 
и эндопротезирования – единственное лечебное учреждение 
в нашем регионе,  практикующее миниинвазивные методы 
хирургического вмешательства при операциях на позвоночни-
ке. Все манипуляции проводятся через проколы, без широких 
рассечений мягких тканей, что позволяет избежать излишней 
травматизации и обеспечить быструю реабилитацию пациента.

Акция проводится в Федеральном центре травматологии, 
ортопедии и эндопротезирования (Барнаул, улица Ляпидевско-
го, 1/3). Запись на консультацию по телефонам: 8 (3852) 29-75-19 
и 8(962) 80-64-432.

Подготовила Тамара ПОПОВА

Праздник 
для ребятишек

В Заринском районе по программе «Устойчивое развитие 
сельских территорий» открыли детскую игровую площадку.

Качели, карусели, горки и песочницы в Зыряновке удалось 
установить благодаря губернаторскому гранту. В Заринском 
районе игровая площадка стала девятой построенной за послед-
ние четыре года по программе «Устойчивое развитие сельских 
территорий». До конца года планируют открыть еще одну – на 
станции Шпагино.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Всё сделал 
своими руками

Оружейник-самоучка из Михайловского района отпра-
вился в колонию общего режима.

В июне 2014 года сотрудники УФСБ России по краю задержали 
жителя Михайловского района 64-летнего Шевцова. В его доме 
было изъято два самодельных револьвера,  30 заготовок для 
изготовления огнестрельного оружия, а также необходимое для 
этого оборудование. Выяснилось, что мужчина самостоятель-
но изготавливал оружие, а затем сбывал его потенциальным 
покупателям.

Затем оперативники нашли людей, которые приобретали 
оружие у Шевцова. В итоге среди задержанных оказались жи-
тели Рубцовска, Новоалтайска, Камня-на-Оби, Волчихи. Часть 
из них добровольно сдали револьверы, кто-то пошел на сотруд-
ничество со следствием, благодаря чему им суд вынес сроки 
лишения свободы условно.

Всего из незаконного оборота изъято более 20 единиц огне-
стрельного оружия. В ходе следствия преступник рассказал, что 
свои изделия также продавал гражданам Республики Казахстан.

В итоге за незаконное изготовление, хранение и сбыт огне-
стрельного оружия и его частей Шевцов приговорен к 5 годам 
лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной 
колонии общего режима.

Если вам известны аналогичные факты, сообщите об этом 
по телефону доверия ФСБ – 8 (3852) 63-81-55 или на адрес элек-
тронной почты: barnaul@fsb.ru.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВАЯстребы 
или ультразвук?

Жители Томска жалу-
ются на голубей, заполо-
нивших площади, парки 
и скверы.

Администрация Томска 
получает от жителей горо-
да жалобы на загрязнение 
общественных пространств 
голубями, сообщил агент-
ству «Интерфакс-Сибирь» 
вице-мэр Александр Цымба-
люк. «Поступали жалобы от 
жителей на то, что голуби 
загрязняют, например, пло-
щадку перед театром драмы 
на площади Ленина, Аллею 
студенческих стройотря-
дов и другие общественные 
пространства», – сказал он.

В связи с этим в мэрии 
обсуждали меры по реше-
нию данной проблемы. 
«Необходимо изучить опыт 
других городов по этому во-

просу: где-то используется 
ультразвук, кто-то держит 
ястребиные отряды. Заво-
дить хищных птиц мы, ко-
нечно, не будем, но какие-то 
варианты рассмотрим», – 
подчеркнул А. Цымбалюк.

В свою очередь замглавы 
областного департамента 
охотничьего и рыбного 
хозяйства Константин 
Осадчий сообщил агент-
ству «Интерфакс-Сибирь», 
что томские экологи ранее 
рассматривали варианты 
мер по регулированию ко-
личества голубей в городе.

«К сожалению, эффектив-
ной мерой по отпугиванию 
голубей является лишь на-
личие хищных птиц. Ульт-
развуковые усилители не 
дают никакого эффекта», 
– сказал Осадчий.

Уникальная находка
Ученые нашли погре-

бение времен бронзового 
века в Омске.

Очередная археологи-
ческая находка обнаруже-
на под фундаментом Ни-
кольского собора в центре 
города. Об этом сообщил 
ТАСС кандидат историче-
ских наук археолог Борис 
Коников.

«Найдено еще одно по-
гребение с внутренней 
стороны фундамента в 
районе алтаря. Если пер-
вое было по обряду тру-
поположения, то второе 
– по обряду кремации, 
– уточнил собеседник. 
– Уже очевидно, что это 
не одиночные могилы, а 
группа погребений или 
даже кладбище».

Рядом с погребением 
был найден горшок с ха-
рактерным для андронов-
ской эпохи бронзового века 
орнаментом.

Первое захоронение 
бронзового века бы ло 
обнаружено 5 октября 
при проведении работ по 
укреплению фундамента 
собора. Сейчас здесь ве-
дутся исследовательские 
работы под руководством 
директора музея археоло-
гии и этнографии Омского 
государственного педаго-
гического института Мак-
сима Грачева. После необ-
ходимых исследований 
находки будут переданы 
в музей.

Подготовил 
Вадим КУЛЕШОВ

Почётные 
звания, 
медали

90 жителей Алтайского 
края представлены к на-
градам.

В администрации Ал-
тайского края состоялось 
очередное заседание ко-
миссии по награждению, 
работу которой возглав-
ляет заместитель губер-
натора Виталий Снесарь. 
Комиссия рассмотрела 
85 кандидатов, представ-
ленных к региональным 
наградам, и пять – к на-
градам Российской Феде-
рации.

Среди претендентов 
на награды – работники 
агропромышленного ком-
плекса, энергетики, учите-
ля, представители право-
охранительных органов, 
здравоохранения, сферы 
культуры, общественные 
деятели.

За достижение высо-
ких производственных 
показателей к присвое-
нию почетного звания 
«Заслуженный химик РФ» 
администрация Бийска 
представила работни-
ков Бийского олеумного 
завода: начальника на-
учно-исследовательской 
лаборатории цеха № 18 
Виталия Заславца и инже-
нера-технолога предприя-
тия Сергея Соловьева. Это 
опытнейшие химики, 
внесшие значительный 
вклад в развитие оборон-
ного комплекса страны.

Заслуженные награды в 
связи с профессиональны-
ми праздниками – Днем ра-
ботников автомобильного 
и городского пассажирско-
го транспорта, Днем энер-
гетика и другими получат 
лучшие представители 
этих отраслей.

Комиссия рассмотрела 
представление о награжде-
нии медалью «За заслуги 
перед обществом» худож-
ника Алтайской краевой 
организации Всероссий-
ской творческой органи-
зации «Союз художников 
России» Валерия Марченко. 
С 1965 года живописец ак-
тивно участвует в выстав-
ках различного уровня, 
регулярно проводит пер-
сональные выставки.

Пресс-служба 
администрации края.

Как не остаться 
без земельного участка

Росреестр призывает собственников внести границы в 
кадастр недвижимости.

Управление Росреестра по Алтайскому краю напоминает 
правообладателям об установлении с 1 января 2018 года запрета 
на любое распоряжение земельными участками, в отношении 
которых в государственном кадастре недвижимости (ГКН) от-
сутствуют сведения о местоположении границ. Данный запрет 
вводит Федеральный закон от 22.12.2014 № 447-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О государственном кадастре 
недвижимости» и отдельные законодательные акты РФ».

Таким образом, если сегодня процедура межевания и уточне-
ния границ участка проводится на усмотрение собственника, 
то через год она станет обязательной для всех. В противном 
случае даже при наличии документов о праве собственности 
ни продать, ни подарить, ни обменять свою землю собственник 
не сможет.

Стоит отметить, что в Алтайском крае наблюдается небольшой 
прирост количества земельных участков с установленными в 
государственном кадастре недвижимости границами. Так, за 
8 месяцев 2016 года общий прирост составил 2%, по городам 
Барнаул, Белокуриха и Яровое – 3%.

Тем не менее на 1 сентября текущего года из 1,8 млн земель-
ных участков края, сведения о которых внесены в ГКН, только у 
58,4% установлены границы. К примеру, в Барнауле более 86 тыс. 
участков (из 98 тыс.) имеют определенные границы, в Первомай-
ском районе – 53 тыс. участков (из 74 тыс.). Максимальная доля 
участков с определенными границами – более 90% – находится 
в ЗАТО Сибирский, городах Алейске, Белокурихе, Барнауле, 
Камне-на-Оби, Новоалтайске и Рубцовске.

Информация об установленных границах земельных участ-
ков указана в кадастровой выписке, которую можно заказать в 
МФЦ, на сайте Росреестра (rosreestr.ru) или с помощью Единого 
портала государственных услуг (gosuslugi.ru).

Если координаты границ земельного участка в кадастровой 
выписке отсутствуют, то необходимо выполнить межевание. 
Для подготовки межевого плана правообладателю нужно са-
мостоятельно обратиться к кадастровому инженеру, после 
чего представить готовый план в филиал ФГБУ «ФКП Росре-
естра» по Алтайскому краю (Кадастровая палата). Перечень 
квалифицированных кадастровых инженеров представлен 
на сайте Росреестра.

Следует помнить: внесение в кадастр сведений о границах 
является гарантией прав собственников, сводит к минимуму 
возникновение земельных споров и позволяет адекватно на-
числять налог на имущество.

Екатерина ДИОГЕНОВА

В этом году подразделе-
ниями «Алтайавтодо-
ра» в планах дорожных 
работ ведется ремонт 
пяти локальных участ-
ков автомобильной 
трассы Романово – За-
вьялово – Баево – Ка-
мень-на-Оби. Работы 
рассчитаны на два года. 
Всего будет отремонти-
ровано 19 километров. 
В текущем сезоне Цен-
тральное ДСУ силами 
трех своих филиалов 
отремонтирует 5 км 
этой дороги в Камен-
ском районе.

– Работать будем до белых 
мух, до тех пор, пока погода 
будет позволять, – говорит Ев-
гений Ненашев, заместитель 

начальника Центрального ДСУ, 
с которым мы встретились на 
месте проведения дорожных 
работ близ Новоярков. – В Ка-
менском районе у нас много 
дел в этом сезоне, мы должны 
успеть освоить здесь порядка 
126 млн рублей. Большая за-
дача стояла по городу Камню. 
В рамках муниципальных 
контрактов ремонтировали 

14 улиц. Самые большие объ-
емы – на улицах Колесникова 
и Крылова. В городе работать 
сложнее – коммуникации вез-

де. На ул. Крылова проходили 
участок под железнодорожным 
мостом. Важно было сделать 
водоотвод, чтобы влага не сто-
яла на дороге.

Евгений Ненашев расска-
зал, что на пятикилометровом 
участке трассы Романово –За-
вьялово – Баево – Камень-на-
Оби работают порядка трех 
десятков сотрудников и бо-

лее 20 единиц техники трех 
филиалов Центрального ДСУ: 
Каменского, Тюменцевского и 
Крутихинского. Асфальтоза-

воды Крутихи и Камня гото-
вят асфальтобетонную смесь, 
которую укладывают поверх 
старых слоев.

– Эта дорога в эксплуатации 
уже 35 лет, требовались вос-
становление верхних слоев, 
отсыпка обочин, – поясняет 
мой собеседник. – Трасса соци-
ально значимая, она связывает 
четыре крупных населенных 
пункта района с городом. По 
ней в Камень ездят из соседних 
районов. В час по этой дороге в 
среднем проходит более двух-
сот автомобилей, она активно 
эксплуатируется. Она важна 
для нас и в технологическом 
плане – по ней дорожники 

везут в данном направлении 
инертные материалы из Ка-
менского речпорта. Пришло 
время приводить ее в норма-
тивное состояние.

На участке нас сопровождал 
и комментировал ход работ 
директор Каменского филиала 
Центрального ДСУ Петр По-
тапов. Он отметил, что после 
недавней реструктуризации 
в «Алтайавтодоре» работать 
стало проще, больше эффек-
тивности. На те участки, где 
сроки поджимают, объемы 

большие, есть возможность 
перебросить технику и людей 
из других филиалов, сосредо-
точить ресурсы для ускорения 
темпов без потери качества.

Картина радовала глаз. Со-
трудники дорожных предпри-
ятий четко, со знанием дела 
выполняли свою работу. Не-
прерывно подходили само-
свалы с асфальтобетоном, ас-
фальтоукладчик распределял 
горячую массу ровным слоем, 
над которым в тот морозный 
денек так и хотелось погреть 
руки. Дорожники катками 
уплотняли новое покрытие. 
Рабочие постоянно замеряли 
толщину нового слоя асфальта, 

которая должна быть 6 санти-
метров, и ширину проезжей 
части дороги с обновленным 
покрытием, норматив кото-
рой 7 метров. Небольшие не-
удобства для проезжающего 
по ремонтируемой трассе 
транспорта не вызывали не-
довольства у водителей. На 
их лицах отражалось радост-
ное удовлетворение тем, что 
дорога ремонтируется столь 
масштабно и качественно.

Наталья ИСАЕВА
 (фото автора)

По накатанной
  РЕМОНТ .

Часть парка снегоочистительной техники 
в Первомайском районе.

Николай Александров 
рассказал о дорожной «кухне».

СПРАВКА
В 2016 году на территории Алтайского края рекон-
струируется и ремонтируется 616 км автомобильных 
дорог и 14 мостов. На эти цели предусмотрено порядка 
9 млрд рублей, восемь из которых – средства краевого 
бюджета.

На пятикилометровом участке работают порядка 30 дорожников и 20 единиц техники.

Евгений Ненашев:
 «Работы на дорогах 

в Каменском районе у нас 
еще много».

Рабочие контролируют соблюдение нормативов ширины 
проезжей части обновленной дороги.

«Т  , 
    
   
 . П   К  
  ».
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.ФОРУМ.
Библиотекари 
на распутье
Всероссийская библио-
течная конференция 
состоялась на прошлой 
неделе в Алтайском крае. 
Она собрала более 150 
ведущих экспертов из 
разных регионов России и 
была посвящена важней-
шей проблеме для всей 
отрасли – комплекто-
ванию фондов.

Организаторами выступи-
ли Российская библиотечная 
ассоциация, Российская наци-
ональная библиотека, краевое 
управление по культуре и ар-
хивному делу, краевая библио-
тека им. В.Я. Шишкова и Влади-
мирская областная библиотека 
им. М. Горького.

Как объяснила нам предста-
витель Российской библиотеч-
ной ассоциации Ирина Эйде-
миллер из Санкт-Петербурга 
(она возглавляет секцию по 
формированию библиотечных 
фондов в ассоциации), подоб-
ные мероприятия проводятся 
ежегодно в одном из регионов 
страны. Нынешняя конферен-
ция – девятая по счету, и сейчас 
важнейшей проблемой, волну-
ющей все библиотечное сообще-
ство, стали изменения в базовом 
законодательстве. И касаются 
они не только библиотек, но и 
издателей с читателями.

– В последний день работы 
Государственной думы шестого 
созыва были внесены карди-
нальные изменения в основ-
ные для всей отрасли законы 
– «О библиотечном деле» и «Об 
обязательном экземпляре до-
кументов», – говорит Ирина 
Эйдемиллер. – Первое касается 
Национальной электронной 
библиотеки, которая получи-
ла статус государственной ин-
формационной системы. Наша 
задача – понять, как с ней могут 
взаимодействовать регионы, 
потому что сейчас эта система 
только настраивается и нас в 
ней не все устраивает.

– Пока работы ведутся в 
одностороннем порядке, – 
добавляет директор краевой 
библиотеки им. В.Я. Шишкова 
Татьяна Егорова. – Регионы и 
федеральные библиотеки пре-
доставляют в Национальную 
электронную библиотеку свой 
цифровой контент, наполняют 
ее. Но мы хотим понять, как 
муниципальные, сельские би-

блиотеки смогут в дальнейшем 
пользоваться всей этой инфор-
мацией. Пока алгоритм только 
прорабатывается, мы рассчи-
тываем, что наши пожелания 
будут учтены.

Что касается изменений 
в законе «Об обязательном 
экземпляре документов», то 
отныне библиотеки должны 
получать кроме печатного из-
дания еще и его электронную 
копию. Естественно, издатель-
ское сообщество взволновано, 
каким образом этот контент 
будет защищен от пиратства, 
говорят эксперты.

Оба закона важны для са-
мих читателей, подчеркива-
ют участники конференции. 
Например, планируется, что в 
будущем Национальная элек-
тронная библиотека должна 
объединить также музейный и 
архивный фонды. И любой че-
ловек с любого устройства смо-
жет получить доступ к этому 
контенту через единый портал.

Кроме того, на конференции 
обсуждали влияние читатель-
ских предпочтений и тенден-
ций в книгоиздательстве на 
комплектование фондов би-
блиотек.

– Мы при комплектовании 
всегда стоим на распутье, по-
скольку нужно найти консен-
сус между издательствами и 
вкусами читателей, – говорит 
Татьяна Егорова. – Важно не за-
купать совсем уж бульварную 
литературу, дать пользовате-
лю понять, что, возможно, есть 
книги поинтереснее, чем те, 
что он читал раньше. Развивать 
вкус – это тоже задача библи-
отеки! Подспорьем тут стано-
вятся литературные премии, 
вплоть до Нобелевской, мнение 
авторитетных читателей, ли-
тературные журналы. То есть 
мы не остаемся один на один 
с книжным рынком.

В определенном смысле по-
могают и издательства, которые 
дорожат своей репутацией. И 
в рамках конференции состо-
ялся вебинар со знаменитой 
редакцией Елены Шубиной 
издательства «Эксмо – АСТ». 
Считается, что она наиболее 
точно отслеживает важные 
тенденции современной рус-
ской прозы.

Наконец, еще одно обсуждав-
шееся нововведение касается 
права библиотек открывать 
у себя книжные магазины и 

кафе. Таким образом можно 
разнообразить свое простран-
ство, искать новые формы 
взаимодействия с читателем 
и получать дополнительное фи-
нансирование на закупку книг.

– Вопросы комплектования 
фондов всегда очень острые, 
особенно сейчас, когда выпу-
скается огромное количество 
книг и мы должны сделать все, 
чтобы они быстрее дошли до 
нашего пользователя, – гово-
рит участница конференции 
Валентина Алексеева, завотде-
лом Национальной библиотеки 
Республики Алтай. – Еще нам 
интересна выставка, которую 
привезли соседние регионы Си-
бири. И, конечно, это прекрас-
ная возможность пообщаться с 
коллегами, обсудить вопросы, 
волнующие всех нас.

А директор Рубцовской 
библиотечной системы Еле-
на Кайгородова говорит, что 
сегодня для муниципальных 
библиотек зачастую насущной 
проблемой остается не выбор 
наилучших изданий, а скудное 
финансирование:

– Эта проблема характерна 
для нашего города. В этом году 
впервые за все время существо-
вания библиотек не выделено 
ни рубля из муниципального 
бюджета на подписку периоди-
ческих изданий. И тогда мы об-
ратились к нашим читателям, 
которые «сбросились в копи-
лочку». За счет этих средств мы 
подписали в три раза меньше 
журналов, чем обычно, и раз в 
пять меньше, чем требуется. И 
я говорю не о «гламуре», а о ка-
чественной просветительской 
периодике. Библиотека порой 
является единственным кана-
лом бесплатного доступа к ней, 
но с каждым годом этот руче-
ек все меньше. Так что я очень 
рада, что конференция всерос-
сийского масштаба проводится 
в нашем крае – возможно, это 
привлечет внимание властей 
к проблемам наших фондов.

Кроме того, в рамках форума 
состоялись вебинар Владимир-
ской библиотеки им. М. Горького, 
посвященный фондам «в эпоху 
перемен», и выставка-ярмарка 
печатной продукции и элек-
тронных ресурсов. На ней были 
представлены издания ИД «Пи-
тер», «Библиороссика», «Ай Пи Ар 
Букс», «Издательство КноРус» и 
предприятий региона.

Любовь КАРПОВА

.РАКУРС.

На окраине ФГОС
Очередной, десятый, наверное, за последние 

месяцы звонок на тему закрытия малокомплект-
ных сельских школ на этот раз был из Рубцовского 
района. Речь с разными эмоциональными оттен-
ками примерно одна и та же во всех случаях: «Нам 
не нравится, что теперь надо отправлять ребенка 
в школу за десять километров». Тема, конечно, не 
оффтоп, но прошу слова.

Доктрина объединения малокомплектных школ 
(МКШ) на базе крупных образовательных учреждений, 
разработанная в конце прошлого десятилетия, учи-
тывает демографические реалии малого села. Можно 
сколько угодно винить чиновников от образования в 
развале сети МКШ по стране, но разве министерство 
виновато в том, что в иных селах учитель учит ученика 
фактически тет-а-тет? Школа была и остается сель-
ским социокультурным центром, но как сохранить 
этот статус, если люди покидают родные деревни в 
поисках лучшей доли? Если нет работы в своей, ее 
ищут в соседней, увозя с собой детей. Механизаторы и 
доярки сейчас на вес золота. Приглашая их на работу, 
фермеры помогают и с жильем. Крича об умирающей 
деревне, мы почему-то забываем упомянуть о новых 
поселках, где концентрируются сейчас трудоспособные 
сельчане. Поверьте, эти люди рады тому, что их дети 
учатся в достойных условиях, у хороших предметни-
ков, обедают в столовой горяченьким, занимаются в 
секциях и кружках.

Мне, учившейся в 80-е, не кажутся однозначными 
многие реформы школы и не нравится, когда учебу 
называют образовательной услугой. Но заявления об 
«уничтожении образования на селе» считаю слишком 
громкими.

Что за явление такое малокомплектная школа? Чаще 
всего тоскующее по капремонту изношенное здание, 
где учитель-пенсионер по конспектам 70-х годов пре-
подает нескольким ученикам алгебру, русский язык, 
а заодно уж и физкультуру. Она бы и рада на пенсию, 
но нет замены. Молодые педагоги едут не сюда. Они 
выбирают перспективные деревни, благо работают 
в крае меры поддержки сельских специалистов.

Здесь в одном смешанном не от хорошей жизни 
классе занимаются десять разновозрастных учеников 
(весь списочный состав школы). Иногда урок идет 
для единственного ученика, этакое репетиторство 
за счет бюджета. Затраты на сие «гувернерство» с уче-
том зарплаты педагогов и платежей на содержание 
здания в три раза выше, чем в классах нормативной 
численности.

Если уж зашел честный разговор, давайте вспомним 
о принципе социальной справедливости. Учтем мне-
ния родителей, чьи дети учатся в обычных школах. 
Чем они хуже? Почему деньги из общего бюджетного 
кармана, бесплатного для мам и пап, но не бездон-
ного, должны уходить на формат, неэффективный 
в принципе?

Да бог с ними, с деньгами. Решение о переводе 
МКШ на базу крупных, оснащенных по федераль-
ным государственным образовательным стандартам 
(ФГОС) школ – логичное и единственно возможное 
на сегодня. По многим причинам. В классах низкой 
наполняемости нет соревновательного духа, необхо-
димого детям, чтобы двигаться вперед. Сюда нескоро 
придет скоростной Интернет, даже если напичкать 
классы медиатехникой. Провайдеры – это вам не «злые 
чиновники». Они свою прибыль считают жестко. И 
не потянут оптоволокно в село, где высокий трафик 
нужен десяти от силы пользователям, включая школь-
ников. Стало быть, о достойном уровне образования 
говорить не приходится.

Транспортная доступность? Школьный авто-
бус, как варианты – машина сельсовета, личный 
транспорт. Дороги? Можно спорить об их качестве, 
но они есть, и зимой их чистят. 10 километров до 
школы – это далеко? А вы расскажите об этом го-
родским родителям, которые возят ребятишек на 
другой конец города в час пик. Чего не сделаешь 
ради родного дитяти…

Верю, что доживем мы до хороших дорог, всеоб-
щей компьютеризации и роста количества молоде-
жи на селе. Но это будет завтра. А сегодня, ратуя за 
сохранение пародии на современное образование, 
дорогих и неэффективных МКШ для трех чело-
век, мы лишаем ребят шанса стать выпускниками, 
способными конкурировать с городскими свер-
стниками. И пока теряем время, дети остаются на 
окраинах ФГОС.

Тамара ПОПОВА .ЗАНЯТОСТЬ.
«Хороший лёд мы обеспечим!»
Профессиональная часть био-
графии заринчанина Сергея 
Жданова пестра и многооб-
разна. Он работал учителем, 
сварщиком, монтажником, 
заведующим клубом, экспеди-
тором, охранником, бетонщи-
ком, слесарем…

В начале этого года к этому списку 
добавилась еще одна специальность 
– машинист холодильных установок. 
Профессиональную подготовку Жда-
нов прошел по направлению центра 
занятости населения. Сегодня он тру-
дится в МАУ «Спорт» на обслуживании 
ледового катка.

– У вас и так солидный трудовой 
багаж, на заслуженном отдыхе име-
ете полное право отдохнуть. А вы не 
только вновь работаете, но и получили 
совершенно новую для себя специ-
альность. Теперь новый коллектив, 

новые обязанности, – пытаюсь вызвать 
собеседника на откровенность.

– Обязанности, может, и новые, – 
охотно поддерживает разговор Сергей 
Жданов. – А вот коллектив для меня 
совсем не новый. Я ведь всю жизнь спор-

том занимаюсь и сейчас – действующий 
спортсмен. Поэтому мне и тренеры зна-
комы, и обстановка вся родная. Иван 
Шурыгин, руководитель спорткомитета 
города Заринска, предложил мне ра-
ботать. Нам, сказал он, нужен человек 
надежный и чтобы свой был.

Обдумав эту перспективу, Жданов 
решил, что стоит попробовать. Но од-
ного желания работать с современ-
ным оборудованием недостаточно. 
Требовалось получить необходимые 
знания. Так он оказался клиентом цен-
тра занятости населения.

– Профессиональное обучение востре-
бованным на рынке труда профессиям 
служба занятости организует не только 
для тех клиентов, кто имеет статус без-
работного, – комментирует директор 
ЦЗН г. Заринска Галина Япрынцева. – На 
обучение мы направляем и молодых 
мам, и тех, кому назначена пенсия по 
старости. Если у человека есть силы и 
желание еще потрудиться, то  мы ему 

поможем. Клиент получит требуемую 
подготовку за государственный счет.

Вот и для Сергея Жданова в ЦЗН по-
дыскали учебное заведение, где можно 
было бы пройти обучение. Оказалось, 
что специалистов требуемого профи-
ля готовят в Бийске. Затем прошел 
практику – сначала на «Алтайском 
бройлере», затем на стадионе «Динамо».

Сегодня бывший клиент ЦЗН все 
полученные знания – и теоритиче-
ские, и практические – применяет 
на деле. Уже сейчас идет подготовка 
холодильной установки к новому ледо-
вому сезону: проверка оборудования, 
замена фильтров, масла и т. д.

– Мы когда-то сами коробку стро-
или, когда пацанами были. Даже до-
ски для этого приходилось воровать, 
– признается Сергей Жданов. – А те-
перь, пожалуйста, приходи катайся! 
Хороший лед мы точно обеспечим!

Наталья ЦВЕТКОВА 
(фото автора)

Сергей Жданов готовит холодильную 
установку к новому ледовому сезону.
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  Утерянный аттестат А 
N 061074 о среднем (полном) 
общем образовании, выданный 
МОУ «Велижанская СОШ» 
Панкрушихинского района 
Алтайского края 17 июня 
1993 года на имя Съедина 
Олега Петровича, считать 
недействительным.

Объявление
В Октябрьский районный 

суд г. Барнаула поступило за-
явление Шиминой Любо-
ви Алексеевны об утрате сер-
тификата серии СЦ 2698768 
от 13 октября 2013 г. на сум-
му 550000 рублей, выданного 
ОАО «Сбербанк России», а так-
же предложение держателю 
документа, об утрате которого 
заявлено, в течение трех меся-
цев со дня опубликования по-
дать в Октябрьский суд г. Бар-
наула заявление о своих пра-
вах на этот документ.

Информационное сообщение 
ООО «Энергия-Транзит»

ООО «Энергия-Транзит» в соот-
ветствии с Постановлением Прави-
тельства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической 
энергии» сообщает о раскрытии:

– информации по пункту 11 под-
пункт «а(2)» о прогнозных сведениях 
о расходах за технологическое присое-
динение на 2017 год;

– информации по пункту 9 под-
пункт «г» о направлении в Управ-
ление Алтайского края по государ-
ственному регулированию цен и та-
рифов предложения от ООО «Энер-
гия-Транзит» на 2017 год.

Указанная информация будет рас-
крыта на официальном сайте ООО 
«Энергия-Транзит» http://www.
e-tranzit.ru в срок по 20 октября 
2016 г. в полном объеме.

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ 
СТОИМОСТИ СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНЫХ  РАБОТ

На 1 октября 2016 года утверждены и рекомендуются к 
применению индексы изменения текущих цен по отно-
шению к территориальным базисным ценам Алтайского 
края 2001 года для объектов, финансируемых за счёт бюд-
жетных средств, рассчитанные КАУ «Алтайский регио-
нальный центр ценообразования в строительстве»:

№
п/п

Средние индексы изменения элементов пря-
мых затрат

к цена м Т ЕР-
2001 (ред. 2014 г.)

1. Стоимости материалов 5,48
2. Стоимости маш./часа эксплуатации машин 7,08
3. Оплаты труда 21,14

Средние индексы цен на строительно-монтажные рабо-
ты по отношению к базисным ценам 2001 года (ТЕР-2001 
ред. 2014 г.) в размере 7,82 без учета НДС.

Средний месячный размер оплаты труда рабочего чет-
вёртого разряда по состоянию на 1 октября 2016 года 
31990,16 рубля с учётом районного коэффициента 1,15.

Утверждена средняя расчетная стоимость строительства 
1 кв. м общей площади жилья в Алтайском крае по состоянию 
на 1 октября 2016 года в размере 36306 рублей с учетом НДС.

  Утерянный аттестат о 
среднем общем образовании с 
приложением А № 8468925, вы-
данный МБОУ «Лицей № 112» 
г. Барнаула на имя Рыкова 
Дмитрия Юрьевича, считать 
недействительным.

САХНО
Галина Ивановна

Главное управление Алтайского 
края по здравоохранению и фар-
мацевтической деятельности вы-
ражает глубокое соболезнование 

родным и близким по поводу кон-
чины 14 октября 2016 г. бывшего 
работника комитета по здравоохра-
нению Алтайского крайисполкома 
Сахно Галины Ивановны.

Галина Ивановна родилась 21 ян-
варя 1937 года. Окончила Алтай-
ский государственный медицин-
ский институт в 1960 году. В си-
стеме здравоохранения Алтайско-
го края проработала более 45 лет. В 
1976 году была назначена на долж-
ность заместителя председате-
ля курортного совета Алтайского 
края, где проработала более 20 лет.

При ее активном участии полу-
чил серьезное развитие курорт 
Белокуриха. Работая с 1994 года в 
должности начальника отдела са-
наторно-курортного дела и реаби-
литации, Галина Ивановна успеш-
но организовывала проведение 

диспансеризации и реабилитации 
лиц, подвергшихся радиационно-
му воздействию в результате ядер-
ных испытаний на Семипалатин-
ском полигоне.

Последние 12 лет на обществен-
ных началах в должности замести-
теля председателя краевого сове-
та ветеранов здравоохранения и 
фармацевтической деятельности 
много внимания уделяла ветеран-
скому движению в системе меди-
цинских организаций края. За 
большой вклад в развитие здраво-
охранения, санаторно-курортного 
дела в крае Галина Ивановна была 
удостоена Государственной пре-
мии Правительства РФ, награжде-
на орденом «Знак Почета», нагруд-
ным знаком «Отличник курортов 
профсоюзов», медалью «За заслуги 
перед обществом».

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

Благодарность
Семья Карастелевых искрен-

не благодарит коллектив ООО 
«Бриз» за сочувствие и разде-
ленную боль утраты ветерана 
труда Карастелева Владими-
ра Михайловича, а также по-
мощь в организации похорон-
ных мероприятий. 

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Романцовым Евгением Анатольевичем, 
659610, Алтайский край, Смоленский район, п. Кировский, ул. Сол-
нечная, 5-1, romanzob@mail.ru; тел. 8-960-944-0643, в отношении зе-
мельного участка с кадастровым номером 22:43:020001:27, распо-
ложенного: Алтайский край, Солонешенский район, в районе 
ручья Бригадовский, на землях Лютаевского сельсовета, выполня-
ются кадастровые работы в связи с образованием многоконтурно-
го земельного участка путем выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный участок из земельного участка 
с кадастровым номером 22:43:020001:27.

Заказчиком кадастровых работ является Посевкова Ирина Нико-
лаевна, проживающая: Алтайский край, Солонешенский район, с. 
Солонешное, ул. Алтайская, 26.

С проектом проекта межевания земельного участка можно оз-
накомиться и возражения принимаются с момента публикации 
в течение 30 дней по адресу: 659600, Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Смоленское, ул. Соболева, 11.

Ре
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а

Ре
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ам
а

Цена действительна на момент 
выхода рекламы

8-905-954-5506
реклама

Продам 
водонепроницаемые 

баннеры 
3х6 м – 1000 р.

Сведения из итогового финансового отчета
 кандидата в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания по одномандатному 
избирательному округу №  31

Останина Вадима Валерьевича  
по состоянию на 12 октября 2016 года.

1. Поступило средств в избирательный фонд все-
го 7550 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избирательно-
го фонда 0 (руб.);

3. Израсходовано средств всего 7550 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
 кандидата в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания по одномандатному 
избирательному округу №  31

Початова Вячеслава Юрьевича  
по состоянию на 11 октября 2016 года.

1. Поступило средств в избирательный фонд все-
го 51306 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избирательно-
го фонда 0 (руб.);

3. Израсходовано средств всего 51306 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
 кандидата в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания по одномандатному 
избирательному округу №  34  
Шабанова Сергея Васильевича

по состоянию на 11 октября 2016 года
1. Поступило средств в избирательный фонд все-

го – 243832 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательно-

го фонда – 0.00 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего – 243832 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам – 0.00 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета – 0.00 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
 кандидата в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания по одномандатному 
избирательному округу №  34  
Фотиевой Ольги Николаевны

по состоянию на 11 октября 2016 года.
1. Поступило средств в избирательный фонд все-

го – 0.00 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательно-

го фонда – 0.00 (руб.);

3. Израсходовано средств, всего – 0.00 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам – 0.00 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета – 0.00 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
 кандидата в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания по одномандатному 
избирательному округу № 13  

Туркенич Раисы Григорьевны
по состоянию на 10 октября 2016 года

1. Поступило средств в избирательный фонд все-
го 0 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избирательно-
го фонда 0 (руб.);

3. Израсходовано средств всего 0 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
о поступлении и расходовании средств избира-
тельного фонда избирательного объединения 

при проведении выборов депутатов Алтайского 
краевого Законодательного Собрания

Региональное отделение Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Алтайском крае

по состоянию на 11 октября 2016 года.
1. Поступило средств в избирательный фонд, все-

го 3 150 650 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательно-

го фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 3 150 650 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
 о поступлении и расходовании средств избира-
тельного фонда избирательного объединения 

при проведении выборов депутатов Алтайского 
краевого Законодательного Собрания 

Алтайское региональное отделениеполитиче-
ской партии ЛДПР – Либерально-демократиче-

ской партии России
по состоянию на 11 октября 2016 года.

1. Поступило средств в избирательный фонд, все-
го 7 382 000 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избирательно-
го фонда, всего 900 000 (руб.);

3. Израсходовано средств, всего 6 482 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств 

фонда пропорционально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 
(руб.).

.В КРАЙИЗБИРКОМЕ.
Вопросы комплектования фондов всегда очень острые.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

(Начало на 1 стр.)

Достаточно сесть перед 
специальным экраном, надеть 
очки и выбрать, на каком ап-
парате хотите совершить пу-
тешествие. Оно может длиться 
неограниченное количество 
времени. «Топлива на всех хва-
тит», – улыбаются организа-
торы. Заместитель директора 
школы-интерната Константин 
Першин рассказывает:

– Авиасимулятор – это, по 
сути, имитация полета в са-
молете. Его мы используем 
для формирования практи-
ческих умений и навыков по 
программе первоначальной 
летной подготовки. Техника 
дорогостоящая и ценится на 
вес золота. Также мы пред-
ставляем высотный костюм, 
он позволяет летчику чувство-
вать себя нормально даже при 
запредельной перегрузке. Во-
обще, в Фестивале науки уча-
ствуем впервые, на следующий 
год планируем показать свои 
научные разработки.

Алтайский государствен-
ный медицинский универ-
ситет также приготовил для 
гостей много сюрпризов. 
Прежде всего поучаствовать в 
экспериментах хотели школь-
ники. Например, выстроились 
очереди на тест подготовки 
к полету в космос. Учеников 
усаживали в кресло Барани и 
раскручивали, проверяя таким 
образом работу вестибулярно-
го аппарата.

Доктор медицинских наук, 
доцент кафедры нормальной 
физиологии АГМУ Игорь Шах-
матов рассказывает:

– Мы привезли оборудова-
ние, которое позволяет оце-
нить функциональное состо-
яние организма человека и 
насколько он готов к полетам. 
Популярен тест на оценку ра-
боты вестибулярного анализа-
тора. Понятно, что в условиях 
невесомости он оказывается 
перед фактом отсутствия есте-
ственных раздражителей. На 
орбите человек испытывает 
сложности. Поэтому трени-
ровка вестибулярного ана-
лизатора является одной из 
составляющих при подготовке 
лётчиков-космонавтов.

У входа в концертный зал 
«Сибирь» расположились ис-
следователи из педвуза. Они 
организовали площадку «Тро-
туарная астрономия». Ученый 
из АлтГПУ Александр Вольф 
рассказывает:

– Это течение известно во 
всем мире, появилось оно в 
прошлом веке. Смысл следу-
ющий: любители астрономии 
выносят телескопы на улицу и 
показывают всем желающим 
небо. Мы привезли оборудова-
ние из нашего университета, 
телескоп-рефлектор Ньютона, 
астрономическую трубу, зер-
кально-линзовый телескоп и 
два рефрактора. Они отлично 
работают на свежем воздухе, 
когда собственная темпера-
тура уравнивается с уличной.

На протяжении дня в фойе 
концертного зала действова-
ли различные интерактивные 

площадки. Лазерное и неоно-
вое шоу, ожившие роботы и 
необычные эксперименты 
стали неотъемлемой частью 
мероприятия.В  

В вузах Алтайского края 
на протяжении нескольких 
дней работали различные пло-
щадки. Школьники, студенты, 
взрослые посетили экспози-
ции инновационных достиже-
ний университетов и других 
научных организаций, совер-
шили экскурсии, в том числе 
в закрытые для обычных посе-
тителей лаборатории, приняли 
участие в интеллектуальных 
играх и астрономических на-
блюдениях, мастер-классах и 
тренингах, посмотрели акту-
альное научное кино, задали 
вопросы ведущим российским 
ученым. Также состоялись се-
рия массовых познавательных 
шоу-программ, демонстрация 
возможностей роботов, науч-
ные бои, флешмобы и т. п.

В Алтайском государствен-
ном университете за три дня 
прошло более 70 мероприятий. 
14 октября в вузе открыли му-
зей природы. Здесь выставили 
экспонаты, представляющие 
фауну не только Алтайского 
края, но и Арктики, Антаркти-
ки, морских глубин и высоко-
горий нашей планеты. В музее 
представлена разнообразная 
таксидермическая коллекция 
птиц и животных, птичьих 
гнезд и яиц. Также была под-
готовлена выставка «Чарующий 
мир раковин» из коллекций 
преподавателей биологическо-
го факультета.

– В нашей лаборатории 
представлен ряд артефактов. 
Например, фоссилии – различ-
ные отпечатки ископаемых 

животных и растений. Посе-
тители могут увидеть и кости 
мамонта. Мы проводим в сво-
их залах различные выставки. 
В ближайшее время один из 

наших выпускников, прожи-
вающий сейчас в Москве, обе-
щал презентовать выставку 
тропических крабов. Но наша 

лаборатория – это еще и центр 
профориентационной работы 
со студентами и абитуриен-
тами, где мы будем стараться 
увлечь молодежь биологией, 

– говорит декан биологическо-
го факультета АлтГУ Марина 
Силантьева.

В главном корпусе уни-

верситета прошла лекция 
«Биотехнология стволовых 
клеток», где гостям рассказа-
ли, что такое медицинская 
биотехнология, регенерация. 
Ответили на вопросы: какие 
существуют области примене-
ния стволовых клеток и мож-
но ли в наше время продлить 
молодость?

Многие школьники побыва-
ли на мастер-классе: «Говори, 
чтобы тебя заметили». Опыт-
ные педагоги раскрывали се-
креты, как стать успешным 
человеком и уметь управлять 
аудиторией. 16-летняя Елиза-
вета Глушко делится впечат-
лениями:

– Быть хорошим оратором 
– это не только талант. Важно 
работать над собой каждый 
день. В старших классах зна-
ния, касающиеся речевой 
манипуляции, просто не-

обходимы. Часто выступаю 
на конференциях, семина-
рах, конкурсах с докладами. 
Пришла в университет, чтобы 
получить новый опыт и быть 
на шаг впереди своих сопер-
ников.

Гости из Поднебесной тоже 
внесли свою лепту в органи-
зацию научного праздника в 
классическом вузе. Они пред-
лагали окунуться в мир сво-
ей традиционной культуры 
– учили основам китайской 
каллиграфии и плетению уз-
лов удачи.

Студенты и педагоги в пят-
ницу с нетерпением ждали го-
стя – Героя Советского Союза 
летчика-космонавта Анатолия 
Арцебарского. Он рассказал 
об истории и современном 
уровне освоения космоса, на-
учных программах, поделил-
ся личными впечатлениями о 
подготовке к полету, отметил 
особенности взаимодействия в 
составе команды орбитальной 
станции.

– В космос попадают самые 
лучшие и достойные люди раз-
личных профессий, поскольку 
там выполняются дорогостоя-
щие проекты, ошибки в кото-
рых недопустимы. Не тратьте 
времени на пустые занятия, 
бесцельное времяпрепрово-
ждение в Интернете. Ставьте 
перед собой большие цели и 
добивайтесь их, поскольку 
у каждого есть шанс стать 
покорителем космоса, если, 
конечно, у вас крепкое здоро-
вье. Учитесь хорошо, осваи-
вайте новые технологии и не 

оглядывайтесь на Запад. Мы 
умеем глобально мыслить и 
более духовно образованны, 
чем люди в Америке и Европе. 
Это то, чем нужно гордиться 
и приумножать, – подчеркнул 
Анатолий Арцебарский.

После именитому гостю 
представили некоторые пло-
щадки Фестиваля науки в 
АлтГУ и два научно-образова-
тельных подразделения вуза 
– лабораторию космического 
мониторинга и вычислитель-
ных технологий и учебно-ис-
следовательский центр ради-
офизики, физики космоса и 
космических технологий.

Студентов интересовали 
повседневная жизнь на орби-
тальной станции, возможность 
полета на Марс.

– На Марс мы реально смо-
жем полететь не раньше чем 
через 15 – 20 лет. Мы не зна-
ем, что делать с экипажем, 
который после полугодового 
полета не сможет даже ходить 
без помощи врачей и соответ-
ствующих реабилитационных 
мероприятий. Это непростая 
задача, решаемая только всеми 
странами сообща. Планету надо 
не колонизировать, а осваивать 
потихоньку, – считает Анато-
лий Арцебарский.

По мнению организаторов 
из АлтГУ, главная идея фести-
валя – популяризация научной 
и инновационной деятельно-
сти, привлечение внимания 
широкого круга лиц к работе 
исследователей, демонстрация 
места и роли науки в современ-
ном мире, укрепление связей 
науки со школами, СМИ, людь-
ми, интересующимися наукой 
и инновациями.

14 и 15 октября в Алтайском 
государственном аграрном 
университете также была 
представлена интересная про-
грамма в рамках фестиваля: 
ученые показывали образцы 
экологически чистого сырья 
для производства питания 
космонавтов, говорили о зем-
ляках, принимавших участие в 
освоении космоса, предлагали 
попробовать плодоовощную и 
другую сельскохозяйственную 
продукцию.

В педвузе гостям давали 
полезные советы, как стать 
оптимистом, поднять уровень 
самооценки, узнать о возмож-
ностях головного мозга. Нуж-
ную информацию педагоги да-
вали по поводу сдачи Единого 
государственного экзамена. В 
интерактивном музее техни-
ки гостям показывали модели, 
наглядно демонстрирующие 

законы физики и физические 
процессы.Э  

Второй год подряд в Фести-
вале науки принимает участие 
Барнаульский планетарий. 
Зал в нем оборудован циф-
ровым квадростереозвуком, 
современный видеопроектор 
позволяет на большом экра-
не демонстрировать фото- и 
видеоматериалы к презента-
циям. Поэтому приходить на 
лекции особенно интересно. 
В дни научного праздника де-
тям и взрослым показывали 
полнокупольные программы с 
экскурсией по звездному небу. 
Одна из них – «Время космиче-
ских свершений» – посвящена 
первым героическим шагам 
человека в космос: от запуска 
первого спутника до пилоти-
руемых полетов на Луну и ав-
томатических разведчиков к 
планетам. Вторая – «С Земли 
во Вселенную». Речь идет об 
истории эволюции представ-
лений человека об устройстве 
нашей Вселенной: от древних 
людей до достижений астро-
номии в космологии самого 
последнего времени. Третья 
– «Марс». Программа погру-
жает в атмосферу марсиан-
ских хроник: можно увидеть 
грандиозный вулкан Олимп 
и крупнейшую марсианскую 
долину Маринера, экзотиче-
ские песчаные дюны, фанта-
стические деревья и русла 
давно высохших рек.

– Наша задача – демонстри-
ровать достижения космоса, 
привлекать к этой теме как 
можно больше молодежи. 
Мы гордимся нашим земля-
ком Германом Титовым, ко-
торый повторил подвиг Юрия 
Гагарина. В том числе об этом 
мы говорили с посетителя-
ми, – рассказывает старший 
научный сотрудник, лектор 
Барнаульского планетария 
Наталья Ненахова.«М  » –  

В музеях на выходных был 
большой наплыв посетителей. 
В «Мире камня» специально 
для школьников разработаны 
и проведены геоуроки «Петри-
ки». Это выездные интерак-
тивные экскурсии, которые на 
основе экспонатов знакомят с 
окружающим миром, краеве-
дением, географией, физикой, 
химией, биологией через при-
зму минералов, горных пород 
и окаменелостей.

– Посетители посмотре-
ли а лтайские минера лы, 
драгоценные и поделочные 
камни мира, работы наших 
камнерезов. Им рассказали, 
как космос влияет на нашу 
планету. В руках школьники 
подержали настоящие метео-
риты и «метеоритные стекла». 
Также узнали, почему на Луне 
почти нет минералов и отчего 
Земля богата полезными иско-
паемыми. Так как наш музей 
является официальным туро-
ператором региона, мы делаем 
акцент на путешествиях по 
региону, проводим кружок 
«Юный геолог», занимаемся 
литотерапией – лечением кам-
нем, – говорит менеджер музея 
Екатерина Лейсле.

По словам Екатерины, на 
выходных ученики съездили 
на территорию бывшего Барна-
ульского сереброплавильного 
завода.

В музее занимательных 
наук «Как-Так?!» организовали 
интерактивное научное шоу 
«Космическое путешествие». 
Участники вместе с ведущим 
проделали физические экспе-
рименты, раскрывающие тай-
ны космических явлений: из-
менение цвета под действием 
ультрафиолетового излучения, 
звуковые волны в вакууме, ки-
пение воды при пониженном 
давлении, реактивное движе-
ние и многое другое.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

«Три дня. Полёт нормальный!»
  РЕПОРТАЖ .

СПРАВКА
Фестиваль науки пользуется популярностью за ру-
бежом уже много лет. В 2006 году традицию знако-
мить на открытых площадках детей и взрослых с 
достижениями в разных сферах переняли в России. 
Первым эстафету подхватил Московский государ-
ственный университет. Сегодня в разных регионах 
страны в рамках масштабного события проходит 
более пяти тысяч мероприятий.

Школьники – главные участники научного праздника.

«Интересно, что там?»

Младшеклассники с удовольствием изучали, как работают 
современные роботы.

Детей и взрослых приветствует космонавт из Алтайской школы-интерната с первоначальной 
летной подготовкой.

Живые космические фигуры украсили Фестиваль науки на Алтае.


